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Agro: Seguro defasado e conhecimento 
técnico desvalorizado preocupam

Ratinho Jr movimenta secretários
“preparando terreno” para 2026
O governador Ratinho Junior (PSD), finalmente concluiu 
a montagem do seu tabuleiro político na organização 
do time que comandará o Estado nos próximos meses. 
Com o “sim” do ex-prefeito de Curitiba, Rafael Greca, que 
aceitou o convite para assumir a Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Sustentável, Ratinho Junior oficia-
liza segunda-feira (24) as mudanças no primeiro escalão 
do governo. Assim, Guto Silva, deixará o Planejamento 
para comandar a cobiçada Secretaria das Cidades, numa 

sinalização de que ele pode ser o escolhido para suce-
der o governador em 2026. Entre outras confirmações, o 
ex-prefeito de Cascavel, Leonaldo Paranhos, vai para a 
Secretaria do Turismo, substituindo Márcio Nunes, que 
já prepara sua transição para outra função dentro do 
governo, possivelmente na pasta da Agricultura. Além 
deles, outros ex-prefeitos que desempenharam papel 
fundamental nas eleições de 2018 e 2022 devem ser con-
templados com cargos no segundo escalão.
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Mais do que recursos no orçamento, o Plano Safra precisa de mudanças significativas para atender as principais 
demandas do agro brasileiro, setor que é pilar da economia nacional e está em constante expansão. E, para 
isso, o conhecimento técnico para o correto planejamento é fundamental. Entretanto, a desvalorização deste 
conhecimento é ponto de debate e preocupação, bem como a defasagem do Seguro Rural, reconhecida pelo 
próprio ministro da Agricultura, Carlos Fávero. Para trazer um mínimo de segurança aos produtores, a FPA (Frente 
Parlamentar da Agropecuária) está gestionando junto ao governo Federal a inclusão urgente de pelo menos mais  
R$ 105 bilhão para garantia mínima de segurança à produção.  l Economia 5
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Foz do Iguaçu – Foz do Iguaçu 
aderiu nesta semana ao Pro-
grama Rota Turística Cami-
nhos do Peabiru, do Estado do 
Paraná, que prevê restaurar o 
trajeto, conectando municípios 
e promovendo um turismo de 
trilhas no território. A confir-
mação da adesão foi recebida 
durante esta semana. 

Para o secretário de Turismo 
de Foz, Jin Petrycoski, a inicia-
tiva é uma oportunidade para 
garantir a cidade uma nova 
experiência de ecoturismo. “Eu 
acredito que esse resgate da 
ancestralidade é muito impor-
tante para o estado do Paraná 
como um todo. E, para Foz do 
Iguaçu é muito bacana, porque 
vai criar mais um atrativo den-
tro do segmento de natureza e 
aventura”, explica.

Peabiru vem do termo Pea-
beyú, que na língua Guarani 
significa “Caminho Antigo de 
ida e volta” ou “Caminho Gra-
mado Amassado”. Ele foi uma 
rota ancestral de 3 mil quilôme-
tros de extensão, muito utilizada 
historicamente pelos povos indí-
genas Guarani, Kaingang e Xetá, 
por ligar os Oceanos Atlântico 
e Pacífico e passar por países 
como Peru, Bolívia, Paraguai e 
Brasil. Segundo dados do Estado 
do Paraná e com base em pes-
quisas da temática, figuras his-
tóricas como São Tomé, Aleixo 
Garcia e Cabeza de Vaca tam-
bém já teriam passado pelo 
Caminho.

Em 2022, pelo Projeto de Lei 
Estadual nº 21.046/2022, a rota 
já tinha sido declarada Patrimô-
nio Cultural Imaterial do Paraná, 
por percorrer, em seus anos de 
glória, 84 municípios e dois dis-
tritos do estado, sendo Foz do 
Iguaçu um deles. 

Já em 2024, por meio do 
Decreto nº 8.025, foi publicado 
o Programa Rota Turística Cami-
nhos do Peabiru, com o objetivo 
de restabelecer o trajeto, forta-
lecer corredores ecológicos, 

Foz do Iguaçu adere ao 
‘Caminhos do Peabiru’ 
e fortalece o ecoturismo

 REPRODUÇÃO  

conectar municípios e fomentar 
a economia e o turismo muni-
cipal, através de trilhas. Até o 
momento, dos 86 territórios (84 
municípios e dois distritos), 75 
aderiram ao programa. E outros 
15, que fazem divisa com as 
cidades que o caminho passava, 
também começaram a integrar 
a rota, totalizando 90 cidades 
participantes. 

SIMBOLISMO
Atualmente, não há mais 

um caminho histórico concreto 
e delimitado em sua totalidade, 
já que, devido ao desenvolvi-
mento urbano, muitos dos ves-
tígios que os povos originários 
usavam para marcar as rotas se 
perderam. Por isso, o Programa 
não tem a pretensão de seguir 
à risca o mesmo trajeto, e sim 
desenvolver um percurso sim-
bólico que homenageie e valo-
rize a história do estado. São 
mais de 700 sítios arqueológicos 
e 1,5 mil quilômetros que serão 
resgatados. 

 Após a adesão desta 
semana, o próximo passo é 
definir a rota de cada município, 
incluindo a de Foz do Iguaçu. 
A Prefeitura Municipal deve 
desenvolver o estudo em parce-
ria com a comunidade local, a 
fim de garantir que o trajeto seja 
um reflexo das características da 
cidade, atenda às expectativas 
da população, assim como o 
viés ambiental e turístico.

CARMEN BORGES DOS SANTOS (61)
ROMILDA ROJANSKI PALUDO (90)
NILO ANTONIO LOCATELLI CAVALLI (87)
THEREZA PAZINI BAZZANELLA (89)
RAVI LUIZ ROJAS DOS SANTOS (0)

Em seguida, o Programa 
também prevê a estruturação 
de infraestruturas necessárias, 
trabalho promocional de divul-
gação a moradores e turistas, 
educação ambiental, entre 
outras pautas.

O PROGRAMA
O Programa Rota Turística 

Caminhos do Peabiru é coorde-
nado pela Secretaria de Estado 
do Turismo do Paraná, com 
participação direta da Secreta-
ria de Planejamento do Estado 
do Paraná, e da Paraná Proje-
tos, em parceria com a Rede 
Brasileira de Trilhas, uma enti-
dade civil e associação sem fins 
lucrativos, composta por trilhas 
nacionais, regionais e locais que 
tem como objetivo interligar 
municípios e estados no Brasil, 
obtendo benefícios de recrea-
ção, conservação e geração de 
renda. 

Já em Foz do Iguaçu, a ini-
ciativa conta com a coordena-
ção direta da Prefeitura Munici-
pal, por meio da Secretaria de 
Turismo de Foz do Iguaçu. FOLHETINS  

(Frase de Lula em 1988) – “No Brasil é assim: Quando um pobre 
rouba, ele vai pra cadeia... Quando um rico rouba ele vira ministro”. 

Na ordem do dia a Coluna destaca 
o forte teor da carta sobre Moraes 
enviada por deputados dos EUA a 

Trump e a Marco Rúbio:
“Prezado Presidente Trump e Secretário Rubio, na última 

semana, o ex-presidente Jair Bolsonaro foi indiciado no Brasil, 
em uma clara tentativa do regime brasileiro de afastar o 

principal candidato às eleições do próximo ano. O indiciamento 
do ex-presidente Jair Bolsonaro não é sobre justiça — é sobre 
eliminar a competição política por meio de lawfare judicial, 

assim como o Presidente Trump foi alvo antes de realizar o maior 
retorno político da história. O Ministro do Supremo Tribunal 

Federal brasileiro, Alexandre de Moraes, transformou o judiciário 
do Brasil em uma arma para esmagar a oposição, proteger o 

Presidente Lula e manipular a eleição de 2026 antes mesmo que 
um único voto fosse depositado. Suas ações são um ataque direto 

à democracia, à liberdade de expressão e ao estado de direito, 
e solicitamos respeitosamente que o senhor tome medidas para 

garantir que o Brasil realize uma eleição livre e justa em 2026. 
Moraes não é apenas um problema para o Brasil — ele é uma 
ameaça crescente aos Estados Unidos. Ele já tentou censurar 

empresas americanas, suprimir a liberdade de expressão e minar 
a soberania digital americana. Seu ataque a plataformas como 

X e Rumble levou a processos judiciais da Trump Media, expondo 
seu flagrante desrespeito pela lei dos EUA e pelas proteções 
da primeira emenda da nossa Constituição. Em resposta ao 

processo, Moraes retaliou banindo todos os vídeos do Truth Social 
em todo o País, impondo multas pesadas ao XX de Elon Musk 

(que anteriormente sofreu multas semelhantes e um banimento 
total) impondo banimento geral ao Rumble no Brasil exigindo 

que empresas americanas forneçam informações confidenciais 
de dissidentes políticos que buscam refúgio nos EUA.”

A carta tem teor maior, é mais longa e está sendo fortemente 
apoiada por uma série de facções que entenderam as posições 
de Morais como lesivas à lei e à ordem dos EUA. Será que de lá 

vão conseguir colocar “ordem aqui”, o que tem sido difícil agora?  

GRIFE 
Lindemberg Faria, atual companheiro de Gleisi Hoffmann, 
é LÍDER do governo Lula. Condenado por improbidade 
administrativa e a “devolver”, não poderia nem ser deputado. 
Mas na “Massaroca brasileira”, é até líder. Morro e não vejo 
tudo e, certamente, Cristo não vem mais!!!

MESA DE BAR 
Se deram as mãos e só faltou cantarem o hino para a 

plateia. Governo e parlamento aprovaram o orçamento 
anual. De saída, referendaram um rombo de 50 bilhões 

no que se entende por “precatórios”, pois naquela 
rubrica, encontraram uma maneira de ali não registrar 

o montante que apontaria déficit. Precatórios são 
aquelas dívidas, aquelas que “com jeitinho”, com uma 
“vasilininha”, um ou outro sorrisinho, acabam sendo 

pagas hoje, ou amanhã ou depois pelo Cacique da hora. 
Algo que Roberto Jefferson intitulava de “Toma lá, 

dá cá!” Assim é que pela primeira vez na história um 
orçamento é aprovado destacando “um déficit que é... 

mas que deixa de ser... assim como também pode ser visto 
como sendo”. Como disse um antigo jogador de futebol 

que tentou explicar o gol que fez, da seguinte forma: 
- Eu fiz que fui... mas não fui... e acabei fondo! (Sorry). 
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Curitiba - Após dias de articu-
lação, o governador do Paraná, 
Ratinho Junior (PSD), finalmente 
conseguiu montar seu tabuleiro 
político e organizar o time que 
comandará o Estado nos pró-
ximos meses. A peça que fal-
tava para destravar a reforma 
no secretariado era o “sim” de 
Rafael Greca. O ex-prefeito de 
Curitiba aceitou o convite para 
assumir a Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Sustentável, 
movimento que reforça sua pre-
sença no cenário político e abre 
caminho para outras mudanças 
no primeiro escalão do governo.

De acordo com fontes próxi-
mas ao Palácio Iguaçu, a nomea-
ção de Greca já está definida 
e representa um movimento 
estratégico tanto para o ex-pre-
feito quanto para o governador. 
Embora Greca tivesse interesse 
em comandar a Secretaria das 
Cidades, essa pasta está sendo 
reservada para Guto Silva, atual 
secretário do Planejamento, 
numa clara sinalização de que ele 
pode ser o escolhido para a suces-
são de Ratinho Junior em 2026.

NOVA CONFIGURAÇÃO
Com a confirmação de Greca 

no Desenvolvimento Sustentá-
vel, outras mudanças no secreta-
riado começam a se concretizar. 
O ex-prefeito de Cascavel, Leo-
naldo Paranhos, vai para a Secre-
taria do Turismo, substituindo 
Márcio Nunes, que já prepara sua 
transição para outra função den-
tro do governo, possivelmente na 
pasta da Agricultura.

Já para a Secretaria do Pla-
nejamento, um dos nomes mais 
cotados é o do ex-prefeito de 
Maringá, Ulisses Maia. Além deles, 
outros ex-prefeitos que desempe-
nharam papel fundamental nas 

Curitiba - A participação do 
cidadão - seja individualmente 
ou por meio de entidades - é 
fundamental para o controle e 
a eficiência da gestão pública. É 
o morador que sabe, melhor do 
que ninguém, se na sua cidade, 
no seu bairro, a escola oferece 
um bom ensino e se há médi-
cos e remédios disponíveis nos 
serviços de saúde. Esse movi-
mento coletivo em nome do 
bem comum é chamado de con-
trole social.

Com o objetivo de tornar a 
participação cidadã no controle 
externo cada vez mais abran-
gente e efetiva, foi instituída, por 
meio da Resolução nº 126/2025, 
a Política de Atuação do Tribunal 
de Contas do Estado do Paraná 
com o Controle Social. O obje-
tivo principal é contribuir para 
que o cidadão exerça seu direito 
fundamental de atuar no pro-
cesso de tomada de decisões, 
de acompanhamento e con-
trole das atividades e políticas 

públicas para o aprimoramento 
das ações do Estado, em bene-
fício da população.

“A participação do controle 
social nos Tribunais de Contas 
tem se mostrado uma ferra-
menta fundamental para a pro-
moção da transparência, eficiên-
cia e efetividade na gestão dos 
recursos públicos”, afirmou a 
Coordenadoria-Geral de Fisca-
lização do TCE-PR ao propor a 
Resolução, aprovada pelo Tribu-
nal Pleno. 

TCE-PR regulamenta participação 
na fiscalização de gastos públicos

Com 1º escalão completo, 
Ratinho deverá oficializar
reforma na segunda-feira

AEN

eleições de 2018 e 2022 devem 
ser contemplados com cargos 
no segundo escalão.

DE OLHO EM 2026
Segundo informações, a deci-

são de Rafael Greca de aceitar a 
pasta não é apenas uma ques-
tão administrativa, mas, sim, um 
movimento calculado de olho 
nas eleições de 2026. Fora da 
Prefeitura de Curitiba, o ex-pre-
feito viu no convite de Ratinho 
Junior a oportunidade de man-
ter-se politicamente relevante 
e, principalmente, ampliar sua 
influência no interior do estado.

A pasta, responsável por polí-
ticas ambientais e de desenvol-
vimento sustentável, oferece a 
Greca a possibilidade de estreitar 
laços com prefeitos e lideranças 
regionais — um ativo valioso para 
quem deseja se viabilizar como 
candidato ao Palácio Iguaçu. 
Ainda assim, a nomeação escan-
cara que Greca não é a primeira 
opção de Ratinho Junior para a 
sucessão estadual. O governador 
mantém sua estratégia de forta-
lecer Guto Silva como um nome 
natural dentro do PSD para a 

disputa. Isso pode forçar Greca 
a buscar novos caminhos polí-
ticos no futuro, possivelmente 
no PP de Ricardo Barros, que já 
acena com portas abertas para o 
ex-prefeito.

JOGO POLÍTICO
O jogo político entre Ratinho 

Junior e Rafael Greca pode ser 
resumido como um “acordo de 
conveniência”. De um lado, Greca 
se mantém em evidência, evita 
um período de ostracismo e for-
talece sua presença no interior do 
Paraná. Do outro, Ratinho Junior 
neutraliza um potencial adver-
sário dentro do PSD, garantindo 
que Greca permaneça, ao menos 
por enquanto, sob sua influência.

A relação, no entanto, tem 
prazo de validade. Em abril de 
2026, Greca deve deixar o cargo 
para disputar as eleições. Até lá, 
a parceria política será mantida. 
Mas, como dizia o ex-jogador 
Vampeta, “eles fingem que me 
pagam, eu finjo que jogo”. No 
jogo da política, Greca e Ratinho 
vão manter as aparências — até 
que o tabuleiro eleitoral precise 
ser novamente rearranjado. 

Marques contra 
O ministro do STF, Nunes 
Marques, votou contra os 
recursos do ex-presidente 
Jair Bolsonaro e do general 
Braga Netto para impedir 
os ministros Alexandre 
de Moraes, Flávio Dino e 
Cristiano Zanin de atuarem 
no julgamento da denúncia 
sobre a “trama golpista”. 
Em 2020, o ministro foi 
nomeado por Bolsonaro 
para integrar a Corte 
na vaga aberta com a 
aposentadoria do ministro 
Celso de Mello.

Mendonça contra I
O ministro André Mendonça, 
do STF (Supremo Tribunal 
Federal), votou a favor de 
que os ministros Alexandre 
de Moraes e Flávio Dino 
sejam impedidos de atuar 
no julgamento da denúncia 
sobre a trama golpista que 
pretendia impedir o terceiro 
mandato do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Apesar 
do voto do ministro, a Corte 
formou maioria de votos 
para rejeitar os recursos do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
e do general Braga Netto 
para afastar de Moraes e 
Dino da votação.

Mendonça contra II
Último a votar sobre 
a questão, Mendonça 
entendeu que Moraes 
não pode continuar na 
relatoria de denúncia da 
Procuradoria-Geral da 
República por ser vítima 
da suposta de tentativa 
de assassinato pelo plano 
golpista. No caso de Dino, 

Apoio ao PL da Anistia
O líder do PL na Câmara dos Deputados, Sóstenes 

Cavalcante (PL-RJ), afirmou sexta-feira que já tem o apoio 
dos líderes de outros seis partidos (PP, PSD, União Brasil, 
PSDB, Podemos e Novo) para protocolar o requerimento 

de urgência para votação do PL da Anistia. Segundo 
Cavalcante, os presidentes das legendas já deram “sinal 
verde” para suas bancadas, formando maioria na Casa, 
para apoiarem o requerimento e também votarem pela 

aprovação da matéria. 

Pauta cheia na Alep
Transporte, saúde e meio ambiente estão entre os temas 
em pauta na próxima semana na Assembleia Legislativa 
do Paraná. A diversidade de assuntos abrange as novas 

concessões de pedágio, a síndrome de Down, o Dia da Água, 
o aniversário de Curitiba e homenagens a personalidades 
e entidades. A programação inclui também as sessões 

plenárias e reuniões das comissões permanentes e 
temáticas. como a avaliação do primeiro ano das novas 

concessões de pedágio no Paraná , que acontece na 
segunda-feira (24), às 9 horas, no Auditório Legislativo.

André Mendonça entendeu 
que o ministro entrou com 
uma ação contra Bolsonaro 
antes de chegar ao STF e 
não pode julgá-lo.

“Zanin fica”
Mendonça, porém,  se 
manifestou a favor da 
continuidade de Cristiano 
Zanin no julgamento por 
entender que o fato de o 
ministro ter atuado como 
advogado da campanha do 
presidente Lula nas eleições 
de 2022 não quebra a 
imparcialidade para julgar 
a causa. No final, o placar 
contra o impedimento de 
Moraes e Dino foi de 9 
votos 1. O afastamento 
de Zanin foi rejeitado por 
unanimidade (10x0). 

Copel
Na próxima quinta-
feira (27), a Câmara de 
Cascavel realiza audiência 
pública, convidando toda a 
comunidade para participar 
da audiência pública que 
vai debater a qualidade 
dos serviços prestados 
pela Copel no município. A 
audiência é organizada pelo 
presidente da Câmara, Tiago 
Almeida, e a Comissão 
de Defesa do Consumidor 
formada pelos vereadores 
Everton Guimarães, 
Dr. Lauri e Contador 
Mazutti.  A pauta conta, 
além das reclamações 
do aumento das faturas 
após a instalação dos 
“medidores inteligentes”, 
com problemas enfrentados 
pela população com as 
constantes quedas no 
fornecimento de energia. 
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Foz do Iguaçu - Em uma ceri-
mônia marcada para segun-
da-feira (24), com previsão das 
presenças do ministro do STF, 
Dias Toffoli, do procurador-ge-
ral da República, Paulo Gustavo 
Gonet Branco, e representan-
tes do Governo Federal, como 
a ministra dos Povos Indígenas, 
Sonia Guajajara, e o Advogado-
-Geral da União, Jorge Messias, 
será homologado um acordo 
entre a União, a Itaipu Binacio-
nal e o povo indígena Avá-Gua-
rani. O evento ocorrerá às 16h, 
em frente à Escola Estadual Indí-
gena Arandu Renda, na Aldeia 
Atimirim, em Itaipulândia.

O chamado Acordo Emer-
gencial viabiliza a aquisição de 
três mil hectares de terras rurais 
no oeste do Paraná para comu-
nidades Avá-Guarani das Terras 
Indígenas Tekoha Guasu Guavira 
e Tekoha Guasu Okoy Jakutinga. 
O investimento inicial de R$ 240 
milhões, previsto para 2025, 
poderá ser ampliado em 2026. A 

medida busca reparar os danos 
históricos sofridos pelos indíge-
nas, que foram impactados pela 
construção da Usina Hidrelétrica 
de Itaipu na década de 1970. 

Com a inundação de vastas 
áreas, diversas comunidades 
perderam territórios tradicio-
nais e enfrentaram dificuldades 
para manter seu modo de vida 
e cultura.

MEDIAÇÃO NO STF
O acordo é resultado de um 

longo processo de negociação 
conduzido pela Câmara de Con-
ciliação e Arbitragem da Admi-
nistração Federal (CCAF/AGU), a 
pedido do ministro Dias Toffoli, do 
STF (Supremo Tribunal Federal). 
Ele é o relator da ACO (Ação Cível 
Originária) 3.555, movida pelo 
MPF (Ministério Público Federal), 
que exige reparação por danos 
materiais e morais às comunida-
des indígenas.

Nos últimos dois anos, sob 
orientação do STF, as partes 

União, Itaipu e indígenas firmam acordo 
de R$ 240 mi para ‘reparação de danos’

Senadores pressionam governo por ações concretas para o agro
Brasília - A falta de investimen-
tos em infraestrutura, o baixo 
alcance do Seguro Rural, as 
dificuldades no crédito agro-
pecuário e a ausência de esto-
ques reguladores de alimen-
tos foram os principais pontos 
cobrados pelos senadores ao 
ministro da Agricultura, Car-
los Fávaro, durante audiência 
pública na CRA (Comissão de 
Agricultura e Reforma Agrária) 
do Senado, na última semana.

Convocada pelo presidente 
da comissão, senador Zequi-
nha Marinho (Podemos-PA), 
a reunião teve como objetivo 
esclarecer as diretrizes e pro-
gramas do governo para o 
setor nos próximos anos. Par-
lamentares exigiram respostas 
concretas e medidas efetivas 
para os desafios enfrentados 
pelos produtores. “Recebe-
mos o ministro já nas primei-
ras semanas de trabalho da 
comissão para que todos os 
membros conheçam as ações 
planejadas para o setor. Com 
essas informações, atuare-
mos de forma mais pontual, 
para fortalecer o agro e remo-
ver as barreiras que impedem 
um crescimento mais robusto”, 
afirmou Marinho.

Estoques reguladores e preços dos alimentos
A ausência de estoques reguladores de alimentos foi outro ponto 

criticado. O senador Vanderlan Cardoso (PSD-GO) afirmou que a falta 
desses estoques torna o país vulnerável a crises de abastecimento 
e inflação. “Durante a pandemia, vimos os preços do arroz, óleo e 
milho dispararem por falta de estoques estratégicos. Isso não pode se 
repetir”, disse. Ele também alertou para o aumento recente do preço 
do óleo de soja. O ministro reconheceu a importância dos estoques 
reguladores e afirmou que o governo estuda medidas para reforçar a 
segurança alimentar.

A dependência brasileira da importação de fertilizantes também foi 
questionada. O senador Chico Rodrigues (PSB-RR) cobrou políticas 
que incentivem a produção local. “Precisamos de incentivos para for-
talecer a produção nacional e reduzir a dependência de importações”, 
afirmou. O ministro mencionou que há investimentos em andamento 
para ampliar a produção de fertilizantes no país.

envolvidas passaram por um pro-
cesso de mediação e conciliação 
coordenado pela Câmara de 
Conciliação da Administração 
Pública e pela Comissão do CNJ. 
Foram mais de 20 reuniões entre 
representantes do Governo Fede-
ral, Itaipu, Funai, Incra, Ministério 
Público e líderes Avá-Guarani até 
se chegar a este entendimento 

comum. O resultado foi o cha-
mado Acordo Emergencial, que 
equilibra as necessidades urgen-
tes das comunidades indígenas 
com a viabilidade prática de aqui-
sição de terras no curto prazo.

 Além da aquisição de ter-
ras, o acordo estabelece uma 
série de medidas para garan-
tir os direitos sociais e culturais 

do povo Avá-Guarani, incluindo 
o acesso a serviços essenciais 
como moradia, água potável, 
energia elétrica, saneamento 
básico, saúde e educação. 
Também prevê o desenvolvi-
mento de projetos de segu-
rança alimentar e nutricional, 
além do fortalecimento cultu-
ral das comunidades.

aumentem a resiliência do agro 
gaúcho, ou os prejuízos só vão 
crescer”, alertou. O ministro 
afirmou que pediu ao Ministé-
rio da Fazenda uma prorroga-
ção dos vencimentos das dívi-
das dos produtores gaúchos.

EMBRAPA E PLANO SAFRA
O senador Alan Rick (União-

-AC) cobrou mais recursos para 
a Embrapa e a habilitação do 
Acre para exportação de carne. 
“A Embrapa é essencial para o 
desenvolvimento do agro, mas 
está subfinanciada. Precisamos 
garantir que a emenda de R$ 400 

milhões aprovada no ano passado 
seja efetivamente aplicada”, disse.

O parlamentar também 
questionou o ministro sobre 
medidas para tornar o Plano 
Safra mais acessível e eficiente. 
“Sabemos que o Plano Safra é 
fundamental para o produtor 
rural, mas muitos ainda enfren-
tam dificuldades para acessar o 
crédito. Quais são as medidas 
do governo para melhorar esse 
financiamento?”. O ministro 
disse que a modernização do 
crédito rural é uma prioridade e 
que há esforços para ampliar o 
acesso ao financiamento.

INFRAESTRUTURA E 
ARMAZENAGEM

Um dos principais pontos 
levantados foi a infraestrutura 
precária que dificulta o escoa-
mento da produção agropecuá-
ria. O senador Wellington Fagun-
des (PL-MT) destacou os gargalos 
logísticos que prejudicam o setor. 
“Mato Grosso, maior produtor de 
commodities do país, depende 
de uma logística eficiente, mas 
enfrenta problemas históricos. 
Precisamos de investimentos 
urgentes em estradas, ferrovias 
e armazéns”, disse.

Wellington também alertou 
para a falta de reservas estra-
tégicas de óleo diesel, que 
ameaça a operação de máqui-
nas agrícolas. “Enquanto os 
Estados Unidos têm reservas 
para um ano, o Brasil tem ape-
nas um dia. Isso é inaceitável”, 

criticou. O ministro reconhe-
ceu os desafios e mencionou a 
necessidade de parcerias com 
o setor privado para ampliar a 
capacidade de armazenagem.

RIO GRANDE DO SUL
Os prejuízos econômicos 

enfrentados pelo Rio Grande 
do Sul também foram aborda-
dos, especialmente as perdas 
provocadas pelas enchentes 
de 2024. O senador Luis Carlos 
Heinze (PP-RS) afirmou que o 
PIB do estado está estagnado 
desde 2013, enquanto o Brasil 
cresce em média 2,5% ao ano. 
“Tudo em função da agricultura 
e da pecuária”, disse.

Heinze defendeu a renego-
ciação das dívidas dos produ-
tores rurais e investimentos em 
irrigação e correção de solos. 
“Precisamos de políticas que 

FAEP já se manifestou contra a compra de terras no Oeste 
Ainda no final de fevereiro, o Sistema FAEP entendeu como arbitrário o acordo envolvendo a compra de terras para 

comunidades indígenas, aprovado pelo Conselho de Administração da Itaipu. Para a entidade, os termos discutidos não 
envolveram os representantes do setor agropecuário e nem os produtores rurais da região Oeste. Diante disso, o Sistema 
FAEP buscou, pelos meios legais, a impugnação do acordo.

O Sistema FAEP destacou que a escolha das áreas foi feita pela Funai, em acordo com os próprios indígenas. Ainda, o 
Incra ficou responsável pela avaliação dos imóveis. A definição destes pontos não contou com a participação de entidades 
representantes dos produtores rurais. Além disso, não há informações de produtores rurais da região Oeste que queiram 
vender suas áreas. Ou seja, essas compras podem figurar como desapropriação, sem que o produtor rural queira vender 
sua terra e/ou receba o valor devido. 

Há anos, o Sistema FAEP e os sindicatos rurais da região Oeste trabalham para trazer segurança jurídica para os pro-
dutores rurais e para a sociedade do Paraná. Isso seria possível se as autoridades cumprissem o que determina o Marco 
Temporal, que ratifica que as demarcações de terras indígenas devem ser limitadas à data da promulgação da Constituição 
Federal (5 de outubro de 1988). Além disso, no final de 2023, foi publicada a Lei 14.701, que fortalece o Marco Temporal.

Ao invés disso, as invasões de terras agrícolas na região Oeste do Paraná por indígenas se tornaram costumeiras. Esses 
atos têm gerado insegurança jurídica para os nossos produtores rurais e prejuízos econômico, social e sanitário ao Paraná.

A
G

Ê
N

C
IA

 S
E

N
A

D
O



5Sábado 22 e domingo 23 de março de 2025   ECONOMIA@oparana hojenews

‘Pouco conhecimento aplicado’
“O principal problema detectado é a baixa aplicação do conheci-

mento técnico agronômico nas operações de política de gestão de risco 
agropecuário”, aponta Lucas Schauff.  O Proagro, por exemplo, não tem 
reajuste de honorários aos profissionais há mais de cinco anos, provo-
cando uma debandada dos peritos. A mesma situação é verificada com 
relação aos seguros. 

“Não estamos sentindo muito essa falta em virtude do pouco dano no 
campo, para a sorte do mercado segurador. Mas o dia que a situação for 
inversa, o mercado todo sofrerá a falta de profissionais para as perícias, 
expondo a operação a um risco moral”, aponta. Sem profissionais capa-
citados, o mercado acaba recorrendo à mão de obra sem experiência e 
abrindo brecha inclusive para a ação de fraudadores. “Demoramos muito 
para mitigar esse tipo de situação. Foi preciso educação e capacitação”, 
comenta o diretor-técnico da Apepa.

Na opinião de Schauff, a desvalorização da informação técnica agro-
nômica também prejudica produtores e as coberturas. “Não é usada a 
personalização das apólices e isso deixa o seguro mais caro e a cober-
tura baixa”.

Outro ponto alarmante é a desobrigação de projetos técnicos para a 
contratação de financiamentos, ou seja, não há necessidade de um aval 
por parte do engenheiro agrônomo, gerando descrédito às operações.

Sobre o zoneamento agrícola, não existe uma personalização. “Dentro 
do mesmo município, há diferentes tipos de solo e o ZARC não leva em 
consideração se o produtor faz a rotação de cultura, se ele aplica calcá-
rio, práticas agronômicas essenciais para reduzir o risco da operação”, 
aponta Lucas Schauff. “O problema central atualmente é a desvalorização 
e a não aplicação do conhecimento técnico agronômico de ponta em 
que o Brasil é referência”.

A desvalorização do conhecimento técnico
compromete avanço do agro em todo país
Cascavel - Mais do que recur-
sos no orçamento, o Plano Safra 
precisa de mudanças significa-
tivas para atender as principais 
demandas da agropecuária, 
setor em constante expansão. 
Para isso, o Ministério da Agricul-
tura tem o respaldo da Câmara 
Temática de Gestão do Risco 
Agropecuário, em que a Apepa 
(Associação Paranaense de Pla-
nejamento Agropecuário), é res-
ponsável pela coordenação do 
GT2 (Grupo de Trabalho 2), dedi-
cado à Inovação Tecnológica, 
Científica e de Negócio. 

O objetivo é o de propor 
modelos de negócios e de par-
cerias, visando a estabilidade 
do mercado de seguros agríco-
las em longo prazo, além de pro-
dutos e processos inovadores. O 
grupo busca ainda modernizar 
o sistema de informações exis-
tente, objetivando a integração 
com os stakeholders do governo 
e empresas privadas para apoiar 
a gestão de riscos no agronegó-
cio. Explorar e desenvolver novas 
ferramentas de gestão de riscos 
no agro, promovendo a evolução 
do ZARC (Zoneamento Agrícola 
de Risco Climático) é outro desa-
fio do GT2. 

A Apepa e demais integrantes 
da GT elaboram uma proposta 
para melhorar o ZARC e desen-
volver recursos digitais para a 
gestão de riscos, incluindo a 
criação de um modelo de ino-
vação aberta, juntamente com 
o setor privado. A proposta con-
siste ainda em um sistema de 
informação centralizado para a 
gestão de riscos do agronegócio.

SEGURO DEFASADO
Em recente audiência na 

Comissão de Agricultura do 
Senado, em Brasília, o próprio 
ministro da Agricultura, Carlos 
Fávaro, admitiu que o seguro 
rural no Brasil é defasado e 
precisa de uma modernização 
urgente. Dos R$ 16,3 bilhões des-
tinados à subvenção do crédito 
rural, apenas R$ 1 bilhão é reser-
vado para o seguro rural. Essa 
reformulação tende a reduzir o 
custo das apólices para os pro-
dutores. Estimativas dão conta 
de que o valor poderia cair entre 
0,9% a 1,3%.

A Apepa é umas das entida-
des paranaenses que tem con-
tribuído para essa mudança. Nas 
reuniões da Câmara Temática de 
Gestão de Risco Agropecuário, 

Em ofício assinado pelo 
presidente da bancada, depu-
tado federal Pedro Lupion, a 
Frente Parlamentar da Agrope-
cuária encaminhou ao governo 
Federal urgência para inclusão 
de R$ 1.050.000.000,00 para 
recursos ao seguro rural. O 
colegiado ressalta que o acrés-
cimo deste valor significa enca-
minhar uma política de segu-
rança da produção nacional 
para todos os produtores.

A adição do valor se faz 
indispensável para a constru-
ção da política pública, com a 

devida manutenção ao longo 
do desempenho orçamentá-
rio, bem como para auxiliar a 
durabilidade dos programas 
e linhas de financiamento do 
crédito rural, na avaliação de 
Lupion. “A segurança do produ-
tor é fator essencial para que 
ele possa assumir riscos na sua 
atividade, garantindo a produ-
ção, o abastecimento e contri-
buindo para a manutenção de 
preços justos dos alimentos e 
o acesso à comida para a popu-
lação de baixa renda”.

A cobertura do seguro rural 

tem caído, mesmo diante de 
eventos climáticos extremos 
cada vez mais frequentes e 
severos, como El Niño e La 
Niña. A ausência de uma política 
robusta de mitigação de riscos 
tem agravado a inadimplência 
no crédito rural, que triplicou 
em operações de mercado no 
último ano, o que torna o acesso 
ao financiamento ainda mais 
difícil para os produtores.

Enquanto isso, programas 
como o Proagro, que deve-
riam servir como rede de pro-
teção, apresentam ineficiência 

e elevado custo. Em 2023, o 
Proagro teve uma sinistrali-
dade de 428%, e custou dez 
vezes mais ao governo que o 
PSR (Programa de Subvenção 
ao Prêmio do Seguro Rural), 
mas cobriu uma área menor.

Em 2024, por exemplo, o 
setor agropecuário solicitou R$ 
2,1 bilhões, com aprovação, na 
Lei Orçamentária Anual (LOA), 
de R$ 964,5 milhões. Entretanto, 
após o contingenciamento, esse 
valor caiu para R$ 820,2 milhões, 
ou seja, menos de 60% do valor 
solicitado pelo agro brasileiro.   

FPA pede reforço de pelo menos R$ 1 bilhão para o Seguro Rural

na capital federal, ela é repre-
sentada pelo diretor-técnico da 
entidade, o engenheiro agrô-
nomo Lucas Schauff. A Câmara 
não aborda apenas assuntos 
relacionados ao seguro rural. No 
ecossistema da gestão de risco 
agropecuário, constam assun-
tos como a garantia de Proagro, 
ZARC e tudo o que é ligado à 
mitigação de risco.

A Câmara Temática de Ges-
tão do Risco Agropecuário foi 
instituída em maio do ano pas-
sado. Nela, a Apepa representa 
os engenheiros agrônomos, 
empresas de planejamento e 
agricultores. “Na Câmara, leva-
mos essa visão mais de ponta, 
do campo, de quem está na lida 
diária, nas diversas plataformas 
de gestão de risco, envolvendo o 
Proagro e ZARC e outros temas”.

As primeiras reuniões da 
Câmara foram para debater 
temas gerais. Na segunda, foram 
instituídos os grupos de traba-
lho, divididos por temas especí-
ficos. Na terceira reunião, foram 
definidos os coordenadores 
de cada grupo. Cada um tem a 
incumbência de apresentar um 
pré-projeto em junho e o projeto 
final em setembro.

OS GRUPOS
O Grupo de Trabalho 1 é 

focado na Política Integrada de 
Gestão de Riscos na Agropecuá-
ria, com a definição de questões 
muito além do seguro rural, con-
templando também a cadeia 
produtiva, como riscos de mer-
cado, tecnológicos, sanitários e 
logísticos.

O Grupo de Trabalho 3 é 
voltado à Integração Crédito e 
Seguro Rural, com a finalidade 
de propor formas de integração 

entre as políticas de crédito rural 
do mercado financeiro e de capi-
tais com o seguro rural, visando 
aumentar a resiliência finan-
ceira dos produtores e melho-
rar o acesso a financiamentos 
sustentáveis. 

E o Grupo de Trabalho 4 é 
sobre Acompanhamento e Ino-
vações no Programa de Subven-
ção ao PSR (Prêmio do Seguro 
Rural), visando ficar atento à 
execução do PSR, identificando 
gargalos orçamentários, opera-
cionais e tecnológicos, propondo 
inovações que possam otimizar 
a implementação do programa 
e expandir seu alcance entre os 
produtores rurais.

A Apepa coordena o GT 2 
sobre Inovação Tecnológica, 
Científica e de Negócio, já deu iní-
cio ao pré-projeto, tabulado por 
meio de reuniões envolvendo 
a Embrapa (Empresa Brasileira 
de Pesquisa Agropecuária), com 
foco no zoneamento agrícola. Na 
reunião com o Banco Central, o 
GT abordou o Proagro e encontro 
com as seguradoras. 
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 @ampararcasaisJOSÉ LUIZ AMES E ROSANA MARCELINO - são consteladores familiares e terapeutas sistêmicos e conduzem a Amparar

Paternidade e maternidade nos tornam plenamente humanos
A energia masculina no homem e a energia femi-

nina na mulher têm múltiplos modos de se manifestar. 
Um modo fundamental acontece quando um homem 
e uma mulher sentem-se atraídos reciprocamente. A 
força que impulsiona um homem em direção a uma 
mulher e uma mulher em direção a um homem é, res-
pectivamente, a energia masculina e feminina em 
cada um deles. 

É possível um casal constituir-se, porque existem 
dois seres movidos por energias opostas que se exigem 
reciprocamente. É semelhante ao que acontece com os 
pólos positivo e negativo de um ímã. A atração entre o 
masculino e o feminino é, pois, algo natural.

Uma vez formado o casal, abre-se caminho a 
um novo processo e movido pela mesma força: A 

energia masculina do homem e a energia feminina 
da mulher. Ou seja, o encontro sexual de masculino 
e feminino torna possível o surgimento de um ter-
ceiro: O filho. 

A potência masculina do homem e a potência femi-
nina da mulher alcançam o máximo de sua realidade 
quando geram um filho. Assim, na geração o homem 
realiza ao máximo sua masculinidade e a mulher ao 
máximo sua feminilidade.

Além desta realização fundamental, a geração 
produz um outro resultado só compreensível desde 
a perspectiva espiritual: No filho homem e mulher se 
fundem em um só. O filho É o pai E a mãe. No filho se 
fazem realidade visível o pai e a mãe, de sorte que o 
filho não “tem” pais, mas ele “é” seus pais. 

Pelo fato de no filho pai e mãe haverem se con-
vertido num só, a relação de paternidade/mater-
nidade é indissolúvel. Homem e mulher podem se 
separar, mas pai e mãe jamais. É possível dissolver a 
relação de casal, mas não a relação de paternidade/
maternidade.

Na língua alemã na qual Bert Hellinger escreve 
sua obra existe um termo sem equivalente pleno ao 
português para expressar o fato de o filho ser a “rea-
lização” do homem e da mulher: Verwirklichung. Em 
uma tentativa limitada de tradução, com esse termo 
é expresso o “tornar real” (Wirklich) de algo no sen-
tido de esgotar o seu efeito (Wirkung). Nos termos da 
metafísica aristotélica, diríamos que no filho se torna 
“ato” o que estava em “potência” nos pais. 

Brasília – A Terceira Turma do 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) estabeleceu que estão 
sujeitos à multa prevista no 
artigo 249 do Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA) os pais 
que se recusarem a vacinar seus 
filhos contra a Covid-19.

Na decisão, o colegiado 
levou em conta que a vacinação 
contra a doença foi recomen-
dada em todo o país a partir de 
2022, e que o Supremo Tribunal 
Federal (STF) considerou cons-
titucional a obrigatoriedade 
da imunização, desde que a 
vacina tenha sido incluída no 
Programa Nacional de Imuniza-
ções, ou que sua aplicação seja 
imposta por lei ou, ainda, deter-
minada pelo poder público com 
base em consenso científico.

O entendimento foi firmado 
pela Terceira Turma ao manter 
acórdão que confirmou a multa 
de três salários mínimos – a ser 
revertida ao Fundo Municipal 
dos Direitos da Criança e do 
Adolescente – aplicada aos pais 
de uma menina que, segundo 
o Ministério Público do Paraná, 
não foi vacinada contra a Covid-
19 mesmo após notificação do 
conselho tutelar.

Ao STJ, os pais alegaram que 
o STF não declarou a vacina 
contra a Covid-19 obrigatória, 
mas apenas estabeleceu parâ-
metros para que a exigência do 
imunizante seja constitucio-
nal. Os pais também alegaram 
que temem os efeitos adver-
sos da vacina, pois o imuni-
zante ainda estaria em fase de 
desenvolvimento.

Pais que não vacinarem filhos contra a 
Covid-19 podem ser multados, decide STJ

NÚCLEO DE EDUCAÇÃO RECEBE 840 CHROMEBOOKS

O Núcleo Regional de Educação de Cascavel entregou nesta sexta-feira (21), um total de 840 
chromebooks para 28 colégios estaduais da região, com investimento total de cerca de R$ 1,48 
milhão. Os chromebooks são computadores portáteis que utilizam o sistema operacional do 
Google e, são projetados para facilitar o acesso a ferramentas educacionais digitais. Devido à sua 
praticidade e facilidade de uso, os equipamentos têm sido amplamente adotados nos colégios 
estaduais e serão utilizados para atividades pedagógicas, projetos interdisciplinares e acesso 
a recursos educacionais, com objetivo de melhorar o desempenho dos alunos e a integração 
de ferramentas digitais no cotidiano escolar. A entrega faz parte de um grande montante da 
Seed (Secretaria de Estado da Educação do Paraná), que investiu mais de R$ 57 milhões para 
a compra de 32.195 chromebooks para todo o Estado, que vai beneficiar mais de mil colégios 
em todo o Estado.
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OBRIGATORIEDADE
A ministra Nancy Andrighi, 

relatora, apontou que o direito 
à saúde da criança e do ado-
lescente é protegido pelo ECA, 
o qual determina a obrigato-
riedade da vacinação quando 
recomendada pelas autorida-
des sanitárias.

“Salvo eventual risco con-
creto à integridade psicofísica da 
criança ou do adolescente, não 
lhe sendo recomendável o uso 
de determinada vacina, a escusa 
dos pais será considerada negli-
gência parental, passível de san-
ção estatal, ante a preponderân-
cia do melhor interesse sobre 
sua autonomia”, explicou.

Como consequência, de 
acordo com a ministra, os 
pais que descumprirem – de 
forma dolosa ou culposa – os 
deveres decorrentes do poder 
familiar (incluindo a vacinação 
dos filhos) serão autuados por 
infração administrativa e terão 

de pagar multa que pode variar 
entre três e 20 salários mínimos, 
conforme previsto no artigo 249 
do ECA.

DECRETO MUNICIPAL
No caso dos autos, Nancy 

Andrighi também observou 
que, na cidade onde a família 
mora, há decreto municipal 
obrigando a vacinação contra 
a Covid-19 para crianças e ado-
lescentes de cinco a 17 anos de 
idade, inclusive com exigência 
de comprovante de imunização 
para matrícula em instituições 
de ensino.
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Crer para ver!

 @jggazolaJULIANO GAZOLA é fundador da Bioliderança® no Brasil, business executive coach, reprogramador biológico

Hebreus 11 é o retrato de homens e mulheres que 
desafiaram a lógica. Pessoas que construíram sem ver, 
caminharam sem chão, confiaram sem mapa. Eles acre-
ditaram quando tudo dizia “não”. Não eram super-heróis. 
Eram líderes. Líderes de si mesmos, de suas casas, de 
seus povos. Gente que entendeu: a fé não é um recurso 
religioso. É um recurso de liderança.

Vivemos numa era de rótulos, metas e metodologias, 
onde liderar se resume a repetir fórmulas. Mas Hebreus 
11 quebra esse paradigma. Ele mostra que a liderança 
verdadeira começa com uma decisão interior: “eu vou” 
– mesmo que ainda não saiba o caminho.

Liderar, hoje, exige mais que competência. Exige 
coragem espiritual. Exige estar disposto a romper com 
o padrão mental herdado, com os medos aprendidos, 
com a passividade emocional.

E é exatamente aí que nasce a BioLiderança®. Uma 

nova forma de enxergar a liderança, que começa dentro 
do indivíduo. Uma proposta que une o melhor da Cristo-
cracia, da Gestão Empresarial, do Coaching Estrutural, 
da PNL, da Nova Medicina Germânica, da Reprograma-
ção Biológica® e das Camadas de Maturidade para gerar 
um líder que enxerga, sente, age e cura.

A BioLiderança® é o processo de levantamento e aná-
lise dos conflitos biológicos e sistêmicos que atuam nas 
decisões humanas, especialmente na gestão de pessoas. 
Conflitos que sabotam a performance, que adoecem, 
que bloqueiam resultados e que precisam ser revelados 
à luz da consciência.

Minha missão é clara: melhorar a performance do 
indivíduo e dos grupos, despertar a vida adulta, forta-
lecer o corpo, o intelecto e o espírito, e conduzir a ações 
concretas e resolutas para cura e resiliência.

Fé, aqui, não é crença cega. É clareza emocional. É 

sabedoria espiritual. É musculatura para tomar decisões 
difíceis. Hebreus 11 nos lembra que Noé construiu a arca 
num dia de sol. Que Moisés deixou o Egito com um povo 
rebelde. Que Sara gerou quando todos diziam que era 
tarde demais.

Você está esperando o quê para liderar? O recurso 
perfeito? A aprovação de todos? A certeza total? Isso não 
virá.

A liderança que transforma não começa fora, começa 
dentro. No coração que decide. Na mente que silencia o 
medo. No espírito que ouve o chamado.

Liderar não é sobre ser seguido. É sobre ser obediente 
a um propósito eterno.

Siga os perfis @jggazola e @cristocracia_oficial para 
mergulhar mais fundo nessa jornada de transformação.

#cristocracia #biolideranca #gestao #mentoria #cou-
nseling #julianogazola 

Cascavel – A Acesc (Adminis-
tração dos Cemitérios e Ser-
viços Funerários de Cascavel) 
fará um verdadeiro pente-
-fino nos cemitérios de Cas-
cavel, tanto na cidade como 
no interior, para identificar os 
jazigos e sepulturas que estão 
em estado de abandono. Além 
disso, os familiares que estão 
com a permissão de uso ven-
cida há mais de cinco anos 
também estão sendo convoca-
dos para comparecer e atuali-
zar o cadastro. 

De acordo com o presidente 
da Acesc, Beto Guilherme, foi 
publicado no Diário Oficial do 
Município nesta semana um 
edital de convocação para as 
famílias, que terão prazo de 90 
dias a partir de agora para faze-
rem a regularização. 

“As pessoas já sabem pelo 
ano de falecimento do familiar 
que precisam atualizar o termo 
de permissão de uso, e tem 
ainda um grande montante que 
está há anos sem fazer reparos 
nos túmulos”, falou ele.

Para Beto, a ideia é com isso 
fazer um levantamento minu-
cioso e detalhado em cada 
cemitério para, a partir disso, 
conseguir levantar os terrenos 
abandonados que podem ser 
reutilizados, além de melho-
rar a questão estética den-
tro dos cemitérios. “Estamos 
convocando as famílias para 
as duas situações e vamos 
começar pelos cemitérios da 
cidade, depois de terminar 

vamos fazer este mesmo tra-
balho em todos os cemitérios 
do interior”, descreveu.

Passado o prazo, Beto 
explicou que os familiares 
que não comparecerem fica-
rão em estado irregular com 
a Acesc, e a partir disso, eles 
farão a exumação do corpo e 
poderão passar o terreno para 
outra família. “Temos muitas 
famílias que não conseguem 
mais comprar um terreno, por 
exemplo, no Cemitério Cen-
tral, por isso este diagnóstico é 
importante para poder ter esta 
análise geral”, frisou. 

CEMITÉRIOS
Neste primeiro momento 

estão sendo convocados os 
familiares dos Cemitérios Dom 
Mauro que é o Central, Jardim 
da Saudade e Cristo Redentor. 
“Como no São Luiz são lápides, 
é mais difícil ter a necessidade 
de manutenção, mas ele se 
enquadra na questão do uso 
de permissão que neste caso, 
entra na mesma regra dos 
cinco anos que precisam ser 
renovados”, pontuou. 

CIDADE E INTERIOR
Conforme Beto, ao todo a 

cidade conta com 28 cemité-
rios, sendo quatro na cidade e 
24 no interior, espalhados nos 
distritos e nas comunidades 
da zona rural. Os familiares 
ou responsáveis devem com-
parecer à sede administrativa 
da Acesc, que fica na Rua do 

Acesc convoca os familiares para identificar os
jazigos abandonados e com permissão vencida
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Rosário, nº 218, Bairro Ciro 
Nardi, em horário comercial, 
de segunda a sexta-feira, ou 
ainda entrar em contato pelo 
número (45) 3224-7132.

Caso as providências não 

Cascavel – A Prefeitura de 
Cascavel recebeu nesta sex-
ta-feira (21), representantes 
da comunidade do Distrito 
de São João, em uma reunião 
com a presença do deputado 
estadual Gugu Bueno, pri-
meiro-secretário da Assem-
bleia Legislativa do Paraná, 
e do prefeito Renato Silva. O 
encontro foi para atualizar 
o andamento dos projetos 
de obras que logo sairão do 
papel e que somam R$ 12,2 
milhões em recursos garanti-
dos pelo governador Ratinho 
Júnior.

Entre os investimentos 
em execução no distrito, três 
obras de grande impacto: 
Recapeamento da estrada 
de acesso da BR-277 até o 
Distrito de São João (ao todo 
9 km de extensão), com inves-
timento de R$ 3,5 milhões; 
Pavimentação da estrada 
rural entre São João e São 
Pedro até a divisa com Cor-
bélia, com R$ 7 milhões já 
liberados e disponíveis em 
conta e a construção de um 
novo Cmei (Centro Municipal 
de Educação Infantil) – com a 
primeira parcela do recurso 

já paga pelo Governo do 
Estado. O valor total da obra 
será de aproximadamente 
R$ 1,7 milhão, por meio do 
Programa Infância Feliz, do 
Governo do Estado.

O primeiro-secretário da 
Assembleia Legislativa lembra 
que os projetos para o reca-
peamento da estrada entre a 
BR-277 e a sede do distrito já 
estão em fase final, e a licita-
ção da obra deve ocorrer nas 
próximas semanas. Além disso, 
destacou que os recursos da 
pavimentação rural e do Cmei 
já estão na conta da prefeitura.  

Taxas
Cada cemitério tem uma taxa diferente:
R$ 145,00 no Cemitério Central
R$ 90,00 no Cristo Redentor 
R$ 60,00 no Jardim da Saudade

sejam tomadas dentro do 
prazo estabelecido, a Acesc 
poderá proceder com a desa-
propriação dos terrenos sem 
direito à indenização, con-
forme previsto na legislação 
vigente. Após o período esti-
pulado, os restos mortais não 
reclamados serão encami-
nhados ao ossário coletivo no 
Cemitério Jardim da Saudade.

Distrito de São João receberá recape asfáltico, 
pavimentação e construção de Cmei

Após o prazo, a Acesc poderá fazer 
a exumação do corpo e passar o 
terreno para outra família
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Foz do Iguaçu – As ações do pro-
grama Itaipu Mais que Energia 
contribuem para mudar a reali-
dade de milhares de pessoas que 
vivem em situação de extrema 
pobreza nos estados do Paraná 
e do Mato Grosso do Sul. É o que 
mostra um levantamento reali-
zado pela Diretoria de Coordena-
ção da Itaipu, área responsável 
por alguns dos principais convê-
nios do programa que abrange 
diversas ações socioambientais 
em 434 municípios.

Uma dessas parcerias, com a 
Empresa de Saneamento do Mato 
Grosso do Sul (Sanesul), benefi-
cia diretamente 40.636 indígenas 
de 18 aldeias localizadas em 11 
municípios do MS. Nessa ação, 
a Itaipu está investindo R$ 45 
milhões, que se somam a outros 
R$ 15 milhões da Sanesul, para 
instalar sistemas de abasteci-
mento nas aldeias.

“Até então, o acesso à água 
era somente por meio de cami-
nhões pipa a cada três dias, uma 
situação de extrema dificuldade 
para essas comunidades”, afirma 
a gerente do Departamento de 

Reservatório e Áreas Protegidas, 
Simone Benassi.

Ela destaca também a instala-
ção de 142 sistemas de abasteci-
mento de água em comunidades 
rurais e tradicionais do Paraná e 
Mato Grosso do Sul, por meio do 
Itaipu Mais que Energia, que bene-
ficiam 10 mil famílias. Nesta ação, 
o investimento da Itaipu chega a 
R$ 42 milhões. Considerando um 
tamanho médio de quatro pes-
soas por família, são mais 40 mil 
pessoas que passam a ter acesso 
à água potável.

Somadas às comunidades 
indígenas, são 80 mil beneficiá-
rios, uma contribuição direta da 
Itaipu à primeira meta do Obje-
tivo de Desenvolvimento Sus-
tentável 6 (ODS 6 – Água Potável 
e Saneamento) que estabelece: 
“Até 2030, alcançar o acesso uni-
versal e equitativo a água potável 
e segura para todos”.

RANKING
De acordo com o Ranking do 

Saneamento 2024, 32 milhões 
de pessoas não têm acesso 
à água potável no Brasil. No 

mundo, segundo levantamento 
da Unesco, o número chega a 2,2 
bilhões. Não por acaso, o ODS 6 
ocupa uma posição de centrali-
dade na Agenda 2030 do Desen-
volvimento Sustentável.

Isso porque, com a promo-
ção do acesso ao saneamento, 
melhoram também os índices de 
saúde, educação, entre outros 
(ainda segundo o Ranking do 
Saneamento, são 90 milhões de 
brasileiros sem acesso a trata-
mento de esgoto). Nesse campo, 
a Itaipu está investindo outros 
R$ 184 milhões para a implanta-
ção de sistemas de esgotamento 
sanitário sustentáveis em Media-
neira, Itaipulândia, Serranópolis 
do Iguaçu, Santa Helena, Missal e 
Ramilândia.

Uma parceria entre a Itaipu, 
Itaipu Parquetec e Sanepar, cha-
mada “Calculadora de Retorno de 
Investimentos em Saneamento”, 
permite calcular os impactos 
positivos desse investimento para 
esses municípios, com destaque 
para: 6,33% de aumento na esco-
laridade média; R$ 248 milhões 
de economia nos custos de 

Investimentos da Itaipu levam 
água a 80 mil pessoas no PR e MS 

 EDINO KRUG | ITAIPU BINACIONAL

saúde por ano; geração de 1.400 
empregos diretos e 700 indiretos; 
entre outros. Segundo o diretor 
de Coordenação, Carlos Carboni, 
com os cuidados com o reserva-
tório e com seu entorno, além da 
qualidade de vida das pessoas, a 
vida útil da usina é prolongada, 
beneficiando brasileiros e para-
guaios com a geração de energia 
limpa e renovável.

ATLAS
Até o final do mês, a Itaipu, 

Itaipu Parquetec e o Laboratório 
de Pesquisas Hidrogeológicas da 

UFPR vão lançar o Atlas Hidroquí-
mico do Sistema Aquífero Serra 
Geral na Bacia do Rio Paraná 3. O 
atlas é um dos produtos da par-
ceria entre as três instituições que 
produziram uma ampla investi-
gação sobre as águas subterrâ-
neas da região Oeste do Paraná. 
A inciativa também contou com 
a parceria da Sanepar e gestores 
municipais de água e esgoto que 
cederam os poços tubulares e 
acompanharam as retiradas para 
amostragem de água. A publica-
ção ficará disponível online e será 
divulgada em breve. 
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Cascavel – A Prefeitura de Cas-
cavel, por meio da Secretaria 
de Educação, está realizando 
a Avaliação Diagnóstica – 1ª 
Etapa – 2025 Educação Infan-
til, com os alunos das turmas 
de Infantil V, em Cascavel.

O processo tem um papel 
fundamental no fortaleci-
mento da prática pedagógica 
na Rede Municipal de Ensino, 
proporcionando aos profes-
sores e gestores informações 
essenciais sobre o desenvol-
vimento das crianças. Elabo-
rada pela Equipe de Forma-
ção Continuada – Infantil IV e 
V e diagramada pelo Núcleo 
de Avaliação e Monitoramento 
da Aprendizagem, a avalia-
ção foi pensada para garantir 
um ensino intencional e de 
qualidade, alinhado às dire-
trizes do Currículo para Rede 
Pública Municipal de Ensino 
de Cascavel: volume I: Educa-
ção Infantil. A avaliação já teve 
início e seguirá até o dia 31de 
março nas instituições, sendo 

realizada conforme a organiza-
ção de cada unidade escolar.

A avaliação é um recurso 
pedagógico que permite ao 
professor identificar o pro-
cesso de desenvolvimento das 
crianças, suas necessidades 
específicas e, com isso, orga-
nizar e redimensionar as práti-
cas pedagógicas para o ensino.

OBJETIVOS
Dentre seus principais 

objetivos da avaliação estão:  
Compreender o desenvolvi-
mento infantil: A avaliação 
considera os períodos do 
desenvolvimento da criança, 
respeitando a singularidade 
e promovendo o aprendizado 
dentro de uma perspectiva 
global. Subsidiar o planeja-
mento pedagógico: A partir 
dos dados coletados, a Secre-
taria Municipal de Educa-
ção, as equipes gestoras das 
instituições de ensino e os 
professores devem planejar 
ações de ensino intencionais, 

alinhadas às necessidades 
dos alunos.

Auxiliar a transição da Edu-
cação Infantil para o Ensino 
Fundamental: Um dos maio-
res desafios da Rede Munici-
pal de Ensino está em garantir 
que essa passagem ocorra de 
forma gradual e coerente, sem 
rupturas no processo de ensino 
e aprendizagem.

Favorecer o diálogo entre 
escola e família: A avaliação 
contribui para que os respon-
sáveis acompanhem o per-
curso de desenvolvimento da 
criança.

Contribuir para a Secreta-
ria Municipal de Educação, a 
equipe gestora da unidade e 
a organização da formação 
continuada dos professores: a 
avaliação diagnóstica fornece 
informações essenciais para 
que as políticas educacionais 
sejam aprimoradas conforme 
as necessidades observadas, 
promovendo uma transi-
ção mais estruturada entre a 

Prefeitura de Cascavel realiza avaliação 
diagnóstica com alunos da Educação Infantil

 SECOM  

Educação Infantil e o Ensino 
Fundamental.

As questões foram elabora-
das garantindo o respeito ao 
tempo de atenção da criança 
para realização das ativida-
des propostas na avaliação 
diagnóstica. Com as ativida-
des, a proposta permite que 
as crianças participem do 
processo respeitando suas 
individualidades e ritmos de 

aprendizagem.
A Rede Pública Municipal 

de Ensino de Cascavel reali-
zou a implementação de um 
sistema tecnológico próprio, 
elaborado pelos servidores 
públicos municipais, no qual 
os resultados são lançados 
pela Coordenação Pedagógica 
Escolar e divulgados em tempo 
real, facilitando assim a inter-
pretação e acesso aos dados.



10 VARIEDADES  Sábado 22 e domingo 23 de março de 2025 @oparana hojenews

SERVIÇO:
Bravíssimo Concertos apresenta Noite de Choros em Cascavel
Data: quarta-feira, dia 26 de março de 2025
Horário: 20h
Local: Teatro Municipal Sefrin Filho
Endereço: Rua Rio de Janeiro, 905 - Centro
Ingressos gratuitos com retirada em https://www.sympla.com.br/produtor/unicultura 

Foz do Iguaçu - A novela “Vale 
Tudo”, grande sucesso da 
televisão brasileira em 1988, 
ganha um remake neste ano, 
com dois os capítulos iniciais 
gravados em Foz do Iguaçu, na 
região Oeste. As cenas destacam 
pontos turísticos importantes 
do município, que é lar do 
Parque Nacional do Iguaçu, onde 
estão as famosas Cataratas do 
Iguaçu, eleitas como principal 
atrativo turístico do Brasil e 
América do Sul pela plataforma 
de viagens TripAdvisor. 

Com apoio do Visit Iguassu, 
instituição sem fins lucrativos 
de promoção do Destino 
Iguaçu, o elenco de peso da 
teledramaturgia realizou visitas 
técnicas ao longo da produção, 
destacando grandes atrativos 
do turismo local e estadual. 
Ao todo, 130 pessoas da Rede 
Globo, entre elenco, figurantes 
e equipe técnica, estiveram no 
município para a produção da 
novela, que está prevista para 
ir ao ar neste mês de março.

Irapuan Cortes, diretor- 

presidente do Viaje Paraná – 
órgão de promoção comercial 
do setor no Estado, vinculado à 
secretaria estadual do Turismo 
–, afirma que as gravações 
no Estado somam e ajudam 
a divulgar o turismo, não 
apenas de Foz do Iguaçu, 
mas de todo o Paraná.

“Ficamos felizes, porque 
a emissora tem uma grande 
repercussão dentro e fora do 
País, não apenas na televisão, 
mas também nos streamings, 
redes sociais e afins, gerando 
uma propaganda orgânica do 
turismo do Estado. Fora os 
atores famosos, que também 
promovem o Paraná em 
diversas plataformas”, explica.

Além do Parque Nacional do 
Iguaçu, a equipe da emissora 
fez takes em diversas partes 
do município do Oeste durante 
11 dias de gravação. As cerca 
de 30 cenas também passaram 
pela Ponte da Amizade – 
fronteira com o Paraguai, 
Parque das Aves, Marco das Três 
Fronteiras e hotéis da região. 

Vale Tudo: 
nova novela tem Foz do 

Iguaçu como cenário e já 
vira tema de workshop

Reflexo

A repercussão da novela na Terra das Cataratas também movimentou o turismo 
paranaense. Com a temática “Vale Tudo em Foz do Iguaçu”, o Visit Iguassu realiza a 1ª 
edição dos Workshops de Treinamento do Destino Iguaçu de 2025. Com início nesta 
quarta-feira (19), o evento promove rodadas de negócios e amplia o conhecimento 
de agentes de turismo de outras partes do Brasil sobre os atrativos, novidades e as 
oportunidades no município fronteiriço. 

A escolha da temática “Vale Tudo em Foz do Iguaçu” foi pensada para aproveitar 
a grande divulgação que a novela traz ao destino, com gravações em locais asso-
ciados ao Visit Iguassu, como o Sanma Hotel, Parque Nacional do Iguaçu, Macuco 
Safari, Parque das Aves e Marco das Três Fronteiras.

“Para o Visit Iguassu, promover Foz como destino do mundo é primordial, então 
o contato com a produção da novela foi fundamental para aumentar ainda mais 
a divulgação da região”, diz Jaime Mendes, presidente da instituição. “Estarmos 
presentes no primeiro capítulo da novela que tem alcance nacional é algo muito 
grandioso, o que potencializa o trabalho que fazemos com a gestão integrada do 
turismo, que une esforços entre a iniciativa pública e privada, ressaltando as mara-
vilhas da nossa cidade e tudo que ela pode oferecer”.

Cascavel - Em sua terceira 
temporada, o Bravíssimo 
Concertos retorna às cidades 
de Cascavel e Medianeira, dias 
26 e 28 de março, para a pri-
meira das sete apresentações 
musicais previstas para 2025 
com curadoria do maestro 
Roberto Ramos. Apresentado 
e comentado pela especia-
lista em música Liana Justus, 
o espetáculo de estreia, Noite 
dos Choros, tem inspiração 
genuinamente brasileira com 
um repertório de clássicos do 
choro, como Chiquinha Gon-
zaga, Ernesto Nazareth, Pixin-
guinha e obras autorais dos 
grupos femininos Choro das 3 
e Cordas Manacá. Os ingressos 
são gratuitos e podem ser reti-
rados em https://www.sympla.
com.br/produtor/unicultura  .

Segundo o idealizador do 
Bravíssimo Concertos e diretor 
da Unicultura, Ricardo Trento, 
a apresentação destaca a força 

Bravíssimo Concertos: Noite de Choros
abre temporada em Cascavel e Medianeira

do protagonismo feminino na 
música popular brasileira. “É 
com muita alegria que inicia-
mos mais uma temporada do 
Bravíssimo, projeto de forma-
ção de plateia que amplia o 

repertório musical do público 
presente nos concertos didá-
ticos e dos alunos das escolas 
públicas convidadas para as 
atividades musicais”, lembra 
Trento.



Palavras cruzadas

Solução anterior

Horóscopo do dia
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Mensagem do Dia

ÁRIES  21/3 a 20/4
Chegou o sábado e é hora de brilhar! Com a Lua 
em Capricórnio, sua competitividade se des-
taca, fazendo você se esforçar ao máximo.Fique 
atenta às tensões com pessoas mais velhas ou 
conservadoras. À noite, capriche no visual, você 
vai agitar o mundo à sua volta! 
COR: AMARELO PALPITES: “44, 41, 14”

TOURO  21/4 a 205
Você inicia o sábado com estudos ou planos 
de viagem sob influências astrais favoráveis. 
Mantenha a paciência, atenção no trabalho e 
se esforce para evitar distrações. A noite, lem-
bre-se, de preservar o bom humor a dois! 
COR: AZUL-CLARO  PALPITES: 59, 08, 41” 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
O dia promete agitação com a Lua entrando 
em Capricórnio. Lide com as mudanças sendo 
flexível e abandonando velhos hábitos. Tenha 
cautela nas amizades para evitar desentendi-
mentos. No amor, aprimore a intimidade através 
do sexo e reforce o companheirismo. 
COR: LILÁS PALPITES: “50, 22, 32”

CÂNCER 21/6 a 21/7
Os relacionamentos estão em foco hoje, embora 
o dia possa apresentar desafios. Mantenha a 
calma e faça sua parte, a situação melhora à 
noite, proporcionando diversão em dobro se 
estiver com companhia. Quanto ao romance, 
pode haver algumas atritos, mas tudo se 
resolve. 
COR: PRETO PALPITES: “10, 09, 45”

LEÃO 22/7 a 22/8
Você pode começar o seu dia com tarefas que 
exigem foco. No entanto, preste atenção aos 
seus hábitos de saúde e evite exageros. Fique 
tranquilo, a noite traz boas energias para via-
gens e assuntos do coração. 
COR: VIOLETA PALPITES: “59, 14, 58”

VIRGEM 23/8 a 22/9
O final de semana começa com diversão, mas 
esteja preparado para tensões em alguns rela-
cionamentos mais tarde. Não se preocupe, o 
bom humor e amor dominam a noite com cari-
nho, sensualidade e paixão. 
COR: ROSA  PALPITES: “38, 34, 25”

LIBRA  23/9 a 22/10
A chegada da Lua a Capricórnio destaca assuntos 
familiares hoje. Seja flexível para evitar tensões em 
casa. Mantenha as expectativas baixas e concen-
tre-se nas rotinas diárias. À noite, respire e aprecie 
seu espaço. Curta um programa caseiro com seu 
amor, mas cuidado com o ciúme. 
COR: CREME PALPITES: “41, 44, 14”

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
O seu sábado está cheio de energia para comuni-
cação! Foque em trabalhos que envolvem intera-
ção e troca de informações. Tenha cuidado com 
distrações durante o dia, mas prepare-se para um 
sucesso no amor à noite. Conversar e evitar segre-
dos é a chave para um romance sólido.  
COR: LARANJA PALPITES: “39, 48, 30”

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Hoje você pode direcionar o foco para seu poten-
cial financeiro. Você pode descobrir ótimos negó-
cios e novas fontes de renda. Mas, lembre-se de 
não se apressar e valorizar seu dinheiro. No amor, 
cuidado com o ciúme, mas prepare-se para coisas 
boas graças ao brilho do Sol e Vênus! 
COR: VERDE-ESMERALDA PALPITES: 40, 60, 24”

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
A lua em Capricórnio dá um toque de ânimo ao 
seu sábado, mas cuidado com o clima em casa, 
a paciência será seu maior aliado. À noite, Sol e 
Vênus trazem harmonia para a vida em família. 
No romance, controle os ciúmes e concentre-se 
no carinho. 
COR: AZUL  PALPITES: “61, 20, 25”

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Este sábado, tente manter uma postura discreta 
para prosperar, especialmente na carreira. Fique 
atento à comunicação, evite mal-entendidos! Com 
a ajuda do Sol e Vênus, aproveite a noite para 
expressar seus sentimentos. A vida amorosa exige 
confiança e sinceridade. Fique longe das fofocas! 
COR: PINK PALPITES: “22, 42, 32”

PEIXES 20/2 a 20/3
Comece o final de semana com a disposição da 
Lua em Capricórnio! Saia da rotina, viva novas 
aventuras e curta os amigos. O dia pede cautela 
com as finanças, e em relacionamentos, valorize 
a harmonia. 
COR: LILÁS PALPITES: 07, 34, 38
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Adjunto 
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acessório
da oração

Câmera 
de (?),

acessório
de carros

Thomas
Nuttall,

botânico
inglês 

Velho;
antigo

Primeira
pessoa do
discurso
(Gram.)

Sulcam
(a terra)
para o
plantio

Tornou
público 

(o que era
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comum de
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espíritas
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Gás do
atentado
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(?) de
Guérande,
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Cidade-
sede da
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Pantanal
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dinheiro
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moedas 
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dados, no mundo on-line

(?) Bo Bardi, arquiteta
que projetou o Masp

Foi projetada para 
ser a espinha dorsal
do transporte sobre

trilhos no Brasil
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Muito rá-
pido (fig.)

1.006, em
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uso do

wingsuit
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capital da Tanzânia

até 1973
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Bonita
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andina

Votação e apuração,
no processo eleitoral

Sigla do Brasil na
internet (Inform.)

Ter
destaque

Sala
(abrev.)

2/or. 3/dar. 4/lina — onan. 5/leteu — níger. 6/batéis. 7/ressair.

O prudente percebe o perigo e busca refúgio; o inexperiente segue 
adiante e sofre as conseqüências. A recompensa da humildade e do 

temor do Senhor são a riqueza, a honra e a vida. No caminho do perverso 
há espinhos e armadilhas; quem quer proteger a própria vida mantém-se 
longe dele. Instrua a criança segundo os objetivos que você tem para ela, 

e mesmo com o passar dos anos não se desviará deles. 

Provérbios 22:3-6
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SESSÃO INFANTIL

Família Bilibio comemorando o aniversário da 
matriarca Romilda Tozo Bilibio. Ela completou 

90 anos no último dia 20. Parabéns!!!

Os primeiros dias de Maria Cecília Pegoraro 
nas lentes de Vera e Grasi Fotografias

À espera de Pedro, os pais 
Ize e Kleiton com o irmão 
Pedro nas lentes de Vera e 
Grasi Fotografias 

Amigos reunidos em festa de casamento

Parabéns!
Edson Scotta, Juarez Zonin e Benedito Toderke 

são os aniversariantes que festejaram idade nova 
durante a última semana. Os nossos votos de muitas 

felicidades a todos.  

Você sabia???
“O outono é a estação do 
ano que começa após o 
verão e que antecede o 

inverno. Por conta disso, 
ela é considerada uma 

estação de transição. No 
Hemisfério Sul e, portanto, 

no Brasil, o outono tem 
início entre os dias 20 e 21 

de março, enquanto no 
Hemisfério Norte ele se 

inicia entre os dias 22 e 23 
de setembro. Algumas das 
principais características 

dessa estação são a 
redução gradual das 

temperaturas, bem como 
a diminuição do tempo 

de luz diária. O outono é 
conhecido também como a 

estação das frutas”

VANDERSON FARIA
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l 400g de Filé de Sardinha Copacol
l 4 pães franceses amanhecidos
l 500 ml de leite
l 200 ml de leite de coco
l ½ xícara de azeite de dendê
l 1 cebola picada
l 1 tomate picado
l 1 pimentão médio picado
l Cheiro verde a gosto
l Azeite para refogar
l Sal e pimenta a gosto

Receita de vatapá 
de sardinha cheia 
de sabor e tradição

MODO DE PREPARO
l Comece rasgando os pães em pedaços pequenos e deixe de molho no leite por cerca de 20 minutos.
l Enquanto isso, corte a sardinha em cubos e refogue em uma frigideira com a cebola, o pimentão, tomate e cheiro verde.
l Depois, amasse a sardinha até que fique em pedaços pequenos e deixe cozinhar por mais 3 minutos com a panela tampada. Reserve.
l Separe o pão que estava de molho e amasse com a mão até que fique uma pasta lisa.
l Leve ao fogo essa mistura para a panela junto com a sardinha e acrescente o leite de coco aos poucos, enquanto engrossa.
l Continue mexendo sempre e acerte o sal. Deixe cozinhar por mais 20 minutos, colocando o leite aos poucos.
l No final, acrescente o azeite de dendê e a pimenta. Misture bem e desligue o fogo em seguida.

Bolo formigueiro com cobertura

 MODO DE PREPARO
Unte uma forma redonda com furo central de 22x10 cm com margarina e 
farinha de trigo. Utilizamos a batedeira para misturar os ingredientes, mas 
você também pode bater à mão com o auxílio de um fouet (batedor de 
arame). Preaqueça o forno a 180 °C e junte todos os ingredientes;
Quebre os ovos, um a um, em um recipiente pequeno e transfira para a tigela 
da batedeira - se algum estiver estragado, você não perde toda a receita. Adi-
cione o açúcar e bata os ingredientes na velocidade média-alta até obter um 
creme esbranquiçado;
Acrescente a farinha de trigo peneirada, o sal, o leite e o óleo, e bata até 
obter uma massa lisa e homogênea. Depois, junte o chocolate granulado 
e misture delicadamente até envolver em toda massa. Por último, coloque 
o fermento e mexa com cuidado apenas até incorporar;
Transfira a massa para a forma untada e leve ao forno preaquecido a 180 °C 
por aproximadamente 45 minutos ou até passar no teste do palito. Espete 
um palito de dente ou garfo, no meio da massa e, se sair limpo, é porque 
está no ponto. Desligue o forno e retire o bolo para amornar;
Para a cobertura, em uma panela, coloque o leite condensado, a margarina 
e o achocolatado. Leve ao fogo médio e mexa constantemente até atingir 
o ponto de brigadeiro, desgrudando do fundo da panela. Desligue o fogo 
e misture o creme de leite até incorporar;
Desenforme o bolo em uma boleira ou prato grande, e despeje a cobertura 
sobre ele, espalhando bem. Polvilhe granulado e sirva em seguida!

INGREDIENTES DA MASSA
l 3 ovos médios
l 1 e 1/2 xícara de açúcar (300 gramas)
l 3 xícaras de chá de farinha de trigo (360 gramas)
l 1 pitada de sal
l 1 xícara de chá de leite (240 ml)
l 1 xícara de chá de óleo de soja (240 ml)
l 1 xícara de chá de chocolate granulado (150 gramas)
l 1 colher de sopa de fermento químico em pó (fermento para bolo) (15 gramas)

INGREDIENTES DA COBERTURA
l 1 caixinha de leite condensado (395 gramas)
l 1 colher de sopa de margarina (15 gramas)
l 3 colheres de sopa de achocolatado (35 gramas)
l 1 caixinha de creme de leite (200 gramas)
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 O outono teve início oficial 
na quinta-feira (20), às 06h02. 
No Paraná, em geral, a esta-
ção se caracteriza pela redu-
ção no volume de chuvas em 
relação ao verão, que ficarão 
mais esparsas ao longo dos 
próximos três meses. Mesmo 
com precipitações isoladas, 
dirigir sob chuva é um desafio 
que exige atenção redobrada, 
especialmente em estradas 
onde as condições meteoro-
lógicas aumentam os riscos 
de acidentes. Para motoristas 
de carros e caminhões, adotar 
práticas seguras é fundamen-
tal para garantir uma viagem 
tranquila e sem imprevistos.

Luiz Fernandes, especia-
lista em logística e diretor ope-
racional da GCF Transportes, 
compartilha orientações valio-
sas para ajudar os condutores 
a enfrentarem essas situa-
ções com mais segurança. Ele 
afirma que em pistas molha-
das, a prudência deve ser 
prioridade, começando antes 
mesmo de sair de casa. Veri-
ficar pneus, freios e limpado-
res de para-brisa é essencial, 
pois pneus carecas ou freios 
desgastados podem se tornar 
extremamente perigosos nes-
sas condições.

A redução da velocidade é 
uma das principais medidas a 

Cuidado ao dirigir com chuva,
seja nas ruas ou nas estradas

serem tomadas ao dirigir sob 
chuva. Segundo Luiz, a aderên-
cia dos pneus diminui signifi-
cativamente em pistas molha-
das, e a distância de frenagem 
aumenta. “O ideal é reduzir a 
velocidade e manter os faróis 
acesos para melhorar a visibi-
lidade e sinalizar sua presença 
para outros veículos”, explica 
Fernandes.

ULTRAPASSAGENS
Além disso, ultrapassagens 

devem ser feitas com extrema 
cautela. Em dias chuvosos, 
é recomendável evitar ultra-
passar caminhões quando 
eles estiverem gerando spray 
d’água, pois isso compro-
mete a visibilidade e a capaci-
dade de reação do motorista. 
“Quando um caminhão projeta 
água para os lados, o moto-
rista de um carro pode perder 
completamente a visão da 
estrada por alguns segundos, 
o que é muito perigoso”, alerta 
o diretor.

Outro fator importante é 
como o motorista lida com 
freadas e curvas. Frenagens 
bruscas devem ser evitadas, 
pois podem fazer o veículo der-
rapar. Além disso, não é reco-
mendável usar o cruise control 
(piloto automático) em pistas 
molhadas, porque isso pode 

dificultar o controle do carro 
em situações inesperadas. 

“Ficar atento às poças 
d’água também é fundamen-
tal, já que elas podem causar 
aquaplanagem, situação em 
que os pneus perdem contato 
com o asfalto, tornando o veí-
culo incontrolável”, acrescenta 
o diretor.

PREVISÃO DO TEMPO
Uma dica importante é con-

ferir a previsão do tempo para 
programar trajetos e horá-
rios da viagem. O Sistema de 
Tecnologia e Monitoramento 
Ambiental do Paraná (Sime-
par) fornece a previsão do 
tempo para os 399 municípios 
paranaenses com duas atua-
lizações diárias no site www.

simepar.br.
Para cada cidade é possível 

verificar a previsão do quanto 
deve chover, as temperaturas 
mínimas e máximas e a umi-
dade relativa do ar e vento, 
com detalhamento por hora 
para a data e o dia seguinte. 
Assim dá para saber se vai cho-
ver mais de manhã ou à tarde, 
por exemplo. 

O impacto do volume de 
chuvas e dos ventos pode ser 
grande nas estradas, princi-
palmente em áreas de serra. 
“Algumas variáveis interferem 
no impacto desta chuva, como 
por exemplo a topografia da 
região e a infraestrutura das 
cidades. Áreas montanhosas, 
quando recebem grande acu-
mulado de chuvas, por conta 

da inclinação podem sofrer 
com enxurradas e cabeças 
d’água”, explica o meteoro-
logista do Simepar, Reinaldo 
Kneib.

De acordo com a Defesa 
Civil Estadual, o alto volume 
de chuvas pode trazer riscos de 
alagamentos e deslizamentos. 
“Um grande volume de chuvas 
em uma área extremamente 
urbanizada dificulta o escoa-
mento da água, que é a difi-
culdade de drenagem urbana. 
Além disso, chuvas continua-
das, por exemplo, começam a 
degradar o solo, e quando essa 
região recebe uma pancada de 
chuva forte, desencadeia even-
tos de deslizamento”, explica 
o capitão Anderson Gomes, 
chefe do Cagerd (Centro Esta-
dual de Gerenciamento de Ris-
cos e Desastres).

O Cegerd recebe as infor-
mações meteorológicas do 
Simepar e avalia os riscos de 
enxurradas, alagamentos, 
inundações e deslizamen-
tos, para emitir alertas para 
a população. Para receber 
os alertas da Defesa Civil via 
WhatsApp você deve cadastrar 
o número (61) 2034-4611 no seu 
telefone e mandar uma mensa-
gem. Você também pode enviar 
SMS com o CEP da sua região 
para o número 40199.

 DIVULGAÇÃO

Em pistas molhadas, a prudência deve ser prioridade, 
começando antes mesmo de sair de casa
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Notas

Joelson Alves confirmado no Metropolitano
O Campeonato Metropolitano de Kart de Cascavel será disputa no dia 5 de abril, 

no Kartódromo Delci Damian. Esta etapa coincide com 2ª etapa da Copa Beto Carrero, 
que serve de preparação para o Campeonato Brasileiro. Mas alguns pilotos locais 
optaram por correr em Cascavel. Entre eles está Joelson Alves. O piloto da equipe 
Consórcio Transdesk/Consórcio Ademicon/Ralson Pneus/BP Seguradora confirmou 
presença, afirmando que irá prestigiar a competição local em reconhecimento ao 
esforço da diretoria do Kart Clube de Cascavel para promover o Metropolitano.
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Londrina abre o 
Paranaense Light de Kart

Copa HB20
A maior competição monomarca 

do automobilismo nacional, a Copa 
Hyundai HB20 realiza neste fim de 
semana, no Autódromo Internacional 
Orlando Moura, em Campo Grande 
(MS), a primeira etapa de sua 
temporada 2025. A temporada 2025 
está cheia de novidades, a começar 
pela incrível marca de 100 corridas 
realizadas. O feito será alcançado 
na segunda etapa deste ano em 
Londrina/PR, comprovando o sucesso 
que a competição tem alcançado 
desde sua criação. Ainda a serem 
confirmadas, duas atrações inéditas 
estão planejadas para esta temporada 
da Copa Hyundai HB20: a primeira 
edição de uma corrida da competição 
fora do País, em julho, no circuito 
de El Pinar, no Uruguai; e a primeira 
prova no formato Endurance (corridas 
de longa duração) da história 
da Copa HB20, com duas horas 
ininterruptas, em Cascavel, no Paraná. 

Copa Truck
Após um intervalo de pouco 

mais de três meses, a Copa Truck 
abre neste domingo, no Autódromo 
Internacional de Campo Grande, a 
maior temporada de sua história 
desde que nasceu em 2017. São 41 
caminhões – um número recorde em 
oito anos de existência da categoria – 
distribuídos em duas classes (Super 
Truck Pro e Super Truck Elite), cinco 
marcas (Volkswagen, Mercedes-Benz, 
Iveco, essas três envolvidas de forma 
oficial, junto de Volvo e Scania) e 13 
equipes (R9, ASG, Usual, Tiger, PP, 
Vannucci, Eletric, Chiarelli, DMais, 
Eletric, Tokio Petro, Dakar e Boessio).

Enduro
O Campeonato Paranaense de 

Enduro de 2025 terá início neste fim 
de semana na cidade paranaense de 
Siqueira Campos. A equipe Honda 
Racing chega à competição disposta 
a manter sua hegemonia, já que, 
apenas em 2024, conquistou os 
títulos nacionais da Elite e de outras 
quatro categorias. Para isso, o time 
vermelho manteve nomes conhecidos 
e apresentou reforços importantes. 
Além da etapa deste fim de semana, 
o Brasileiro de Enduro terá etapas 
em 26 e 27 de abril, Itutinga (MG); 
7 e 8 de maio, Biguaçu (SC); 5 e 
6 de julho, Aracruz (ES); 9 e 10 de 
agosto, Castro Alves (BA); 12 e 13 
de setembro, Coqueiro Baixo (RS); e 
25 e 26 de outubro, Patrocínio (MG).

Com cinco etapas marcadas 
para esta temporada, o Cam-
peonato Paranaense Light de 
Kart volta a ser o centro das 
atenções dos kartistas de Lon-
drina e região. Neste sábado 
(22), no Kartódromo Luigi 
Borghesi, em Londrina, pilo-
tos de oito categorias darão 
início em sua luta por um dos 
mais importantes títulos do 
kartismo do Paraná.

Irão à pista as categorias 
Mirim, Cadete, F4 Graduados, 
F4 Sênior, F4 Super Sênior, X30 
Graduados, X30 Sênior e X30 
Super Sênior, que competirão 
com motores fornecidos pela 
RBC Motorsport em sistema de 
sorteio.

Os valores de inscrição por 

etapa foram estabelecidos em 
R$ 450,00 (Mirim e Cadete), R$ 
600,00 (F4) e R$ 800,00 (X30). 
O aluguel do motor, por sua 
vez, terá o custo de R$ 530,00 
(Mirim e Cadete), R$ 670,00 
(F4) e R$ 1300,00 (X30).

Cada rodada será com-
posta por uma tomada de 
tempos e duas baterias e a 
soma dos pontos obtidos nas 
provas determinará o vence-
dor da etapa. Ao fim das cinco 
etapas, o piloto que somar 
mais pontos após o descarte 
dos pontos da pior etapa será 
o campeão.

“O Kartódromo Luigi 
Borghesi passou por várias 
adequações para receber o 
Campeonato Brasileiro no ano 

passado e, com isso, temos 
condições ainda melhores para 
receber os pilotos e as equipes 
que disputarão o Paranaense 
Light conosco este ano”, disse 
Gue Marques, da Associação 
dos Kartistas da Região de 
Londrina (AKRL), que promove 
o campeonato. “Teremos uma 

temporada de muita veloci-
dade, com provas bem orga-
nizadas e muita adrenalina”, 
convida.

As etapas do Paranaense 
Light serão todas disputadas 
em Londrina nos dias 22 de 
março, 10 de maio, 12 de julho, 
4 de outubro e 6 de dezembro.

O Kartódromo Luigi Borghesi é palco neste sábado da etapa de abertura do Campeonato Paranaense Light de Kart
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 Rio de Janeiro - O Brasil 
ganhou uma medalha no 

primeiro dia do Grand Slam 
de judô em Tbilisi, na Geór-
gia. Michel Augusto fez uma 
ótima campanha para levar 
a prata nos 60kg, perdendo 

apenas para o atual vice-cam-
peão olímpico da categoria. 
Na grande decisão, Michel 

Augusto teve um adversário 
forte na briga pelo ouro. 

O brasileiro encarou fran-
cês Luka Mkheidze, atual 

vice-campeão olímpico da 
categoria, em um duelo que 
foi definido no Golden Score. 

Em um contragolpe o fran-
cês aplicou um waza-ari para 

ficar com o ouro. Entre as 
mulheres, a melhor brasi-

leira nesta sexta-feira (21) foi 
Jéssica Lima, que terminou 

em sétimo lugar na 57kg.   

Cascavel – Sob o risco de ficar 
fora da zona de classificação, o 
Cascavel Futsal precisa de uma 
vitória sobre o Operário, neste 
sábado (22), a partir das 19h, 
no Ginásio da Neva. A partida 
é válida pela terceira rodada 
da Série Ouro do Campeonato 
Paranaense. Os dois times vêm 
de derrota por três gols de dife-
rença, ambos atuando fora de 
casa. O Cascavel Futsal sofreu 
o revés por 5 a 2 para o Foz, 
enquanto o Operário perdeu 
para o Esporte Futuro, por 3 a 0. 

O ala Gustavinho falou 
da expectativa e de como os 
jogadores estão lidando com 
a pressão de buscar a pri-
meira vitória no campeonato. 
“Temos feitos bons jogos den-
tro da proposta, mas os resul-
tados não vieram. Precisamos 
nos recuperar o quanto antes 
na competição, que não é tão 
longa. É preciso se recuperar e 
pontuar para ter uma posição 
melhor na tabela”, afirmou 
o jogador. Caso não esteja 
entre os quatro primeiros na 

Cascavel – O handebol femi-
nino terá mais uma competição 
nacional de alto nível a partir 
deste sábado. Será a primeira 
edição da Supercopa do Brasil, 
que vai até o dia 30 no Ginásio 
da AABB, em Brasília (DF). O Cas-
cavel/FAG será um dos represen-
tantes paranaenses, juntamente 
com Londrina e Maringá. 

O time cascavelense está 
no grupo B, junto com Pinhei-
ros (SP) e Sorocaba (SP), além 
do Maringá, já garantindo uma 
reedição da final do último esta-
dual. No grupo B estão Londrina, 
Santa Cruz, Clube Português do 
Recife e Criciúma. 

O sistema de disputa da 
competição faz as equipes se 

enfrentarem em seus grupos, 
totalizando três partidas ini-
ciais. As duas melhores avan-
çam para as semifinais, que 
serão disputadas no sábado 
(28). E a final será no domingo 
(30), a partir das 14h. Os times 
desclassificados na fase de 
grupos disputarão antes as 
colocações entre 5º e 8º lugar. 

Cascavel Futsal em busca de reabilitação
classificação ao final da pri-
meira fase, o time precisará 
disputar mais jogos para che-
gar às fases decisivas. 

RODADA
Todos os jogos da terceira 

rodada acontecem ao longo 
do final de semana. Dos times 
da região, o Itaipulândia tenta 
somar o primeiro ponto diante 
o Ampére, em casa, a partir 

Cascavel – A decisão do Cam-
peonato Paranaense de Fute-
bol começa neste sábado (22), 
com o Maringá recepcionando 
o Operário, no Willie Davis, a 
partir das 16h. Os times entram 
para a final em igualdade de 
condições em relação ao pla-
car dos jogos, prevalecendo 
a soma de pontos. Saldo de 
gols não será levado em conta 
nesta final. Para os torcedores, 
a boa notícia é que a partida 
será transmitida em TV aberta, 
pela RIC TV, e no canal NSports. 

Caso o Athletico tivesse 
chegado à final, o jogo só 
seria transmitido pelo canal do 
clube e sob demanda. Esta será 
apenas a sexta vez que duas 
equipes do interior decidem o 

Campeonato. O último foi em 
2021 quando o Londrina levou 
a melhor sobre o Cascavel.

Com bom retrospecto nas 
últimas quatro temporadas, 
chegando a três finais e com o 
acesso à Série C, o Maringá tenta 
fazer valer o fator casa neste 
primeiro jogo e abrir vantagem 
para a decisão. O técnico Jorge 
Castilho garante não haver eufo-
ria entre os jogadores. “Não 
existe oba-oba, conseguimos 
blindar muito bem nossos atle-
tas, porque temos uma final 
pela frente, contra uma equipe 
muito qualificada. Se quisermos 
o título, precisamos ter muito 
foco, entrega e pés no chão 
para realizarmos dois excelen-
tes jogos”, pontuou o treinador.  

Rio de Janeiro – A partir deste 
sábado (22) a Seleção Brasi-
leira tem quatro caras novas 
que foram chamadas pelo 
técnico Dorival Junior após as 
lesões e suspensões por cartão 
na partida contra a Colômbia. 

O zagueiro Beraldo, do 
PSG, os meio-campistas João 
Gomes, do Wolverhampton, 
e Éderson, da Atalanta, e o 
goleiro Weverton, do Palmei-
ras, foram convocados para 
substituírem Gabriel Maga-
lhães, Bruno Guimarães, Ger-
son e Alisson. Os dois primei-
ros levaram o segundo cartão 
amarelo e terão que cumprir 
suspensão. Gerson segue 
com dores na região poste-
rior da coxa esquerda. Já Alis-
son, que sofreu um choque 
de cabeça, encontra-se bem 
e não relata nenhuma queixa 
clínica. Porém, necessita seguir 
o protocolo de Concussão da 
Fifa. Ambos vão retornar a seus 
clubes para dar sequência ao 
processo de recuperação.

VITÓRIA
Na noite de quinta-feira 

(20), a Seleção Brasileira ven-
ceu a Colômbia, por 2 a 1. O 
resultado pode ter represen-
tado um novo marco para a 
equipe que vem tentando se 
firmar nas eliminatórias em 
busca de uma vaga na Copa do 
Mundo. Além da emoção do gol 

da vitória no último minuto, os 
jogadores foram unânimes em 
afirmar sobre a necessidade da 
vitória para dar moral visando 
o clássico com a Argentina na 
próxima terça-feira.

“Estávamos precisando 
muito dessa vitória, não só 
a gente, como jogador, mas 
nosso staff, o pessoal que está 
no nosso dia a dia e também o 
torcedor. Todo mundo estava 
precisando dessa vitória para 
nos dar confiança porque ainda 
temos muita competição pela 
frente. Acho que foi a virada de 
chave que a gente precisava”, 
disse o atacante Raphinha, 
autor do primeiro gol.

Após celebrar a vitória, o 
camisa 11 afirmou que agora 
o Brasil precisa focar no pró-
ximo duelo e entrar bem pre-
parado contra a Argentina 
na terça-feira (25), às 21h, no 
Monumental de Núñez, em 
Buenos Aires. “Não temos que 
ficar pensando muito no que 
aconteceu no passado. O mais 
importante é focar no futuro, 
no que a gente tem pra frente. 
Na minha opinião, este jogo 
de hoje já foi. Agora temos 
que pensar no próximo con-
fronto que é contra a Argen-
tina e estar bem preparado 
para ganhar deles lá”, concluiu.

A equipe viaja para a Argen-
tina na segunda-feira, às 
15horas.  

das 19h30. O São Miguel vai 
até Umuarama, às 20horas, 
enquanto o Foz joga em Fran-
cisco Beltrão contra o Mar-
reco. No domingo, será a vez 
do Esporte Futuro jogar no 
noroeste do estado contra o 
Campo Mourão.

A rodada terá, ainda, Pato 
Futsal x Manoel Ribas, ABF x 
Chopinzinho e CAD/Guara-
puava x Mariópolis.  

Seleção tem novos convocados
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Cascavel Futsal joga em casa 
em busca da primeira vitória

Maringá e Operário abrem 
decisão do Estadual 

Handebol Feminino disputa a Supercopa

 Judô leva prata 
no Grand Slam
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-213418.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-213429.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-213441.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
213433.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-213453.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-213434.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-213446.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213438.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
213452.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213437.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-213425.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213420.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213424.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213419.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-213422.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-213428.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-213430.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-213431.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-213432.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-213440.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-213449.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-213436.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213447.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-213427.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-213451.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213439.
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INFORMAÇÕES: 41-3111-9111

NESTA QUARTA-FEIRA
DIA 26/03 ÀS 10H00

Visitação/Vistoria Presencial:
Terça-Feira das 09:00 às 17:00 Hrs.
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